
问现状 造成安全隐患的痛点在哪里？

记者 杨绪忠

NINGBO DAILY5 e眼关注 2024年11月6日 星期三
责任编辑/张 枫

在电动自行车日益普及的当下，街头换电柜如雨后春笋般
涌现，为外卖骑手、快递小哥等电动自行车高频使用人群带来
了极大的便利。

然而在这便捷服务的背后，换电柜的安全问题令人担忧。
最近就有不少网友反映，街头换电柜存在电池超标、消防设
施缺失等问题。今年1月份，鄞州区首南街道一个室外换电柜
就曾发生起火事故，全国各地关于换电柜起火事件也屡有发
生。

安全重于泰山。
从10月23日开始，本栏目在宁波日报、中国宁波网、甬

派客户端连续刊发了两期关于街头换电柜安全隐患的深度调查
报道，对换电柜运营商违法投放超标电池、换电柜及其场所消
防设施不达标等问题从现象到本质进行深入剖析，引起了相关
部门的重视。

如何让换电柜这一便民设施更安全地服务于“骑行族”？
在第33个全国消防日来临前，本栏目聚焦换电柜行业存在的安
全管理问题，围绕如何管好超标电池、配备完善的消防设施，
邀请相关部门、行业代表和外卖小哥走进甬派演播间，直面问
题谈举措，为换电柜行业健康发展把脉施诊。

部门代表：
市市场监管局产品质量安全监管处副处长童晓瑾
市交通运输局公路运输中心轨道交通处处长姜彬
市消防救援支队市消安专委办副主任余平
海曙区人民检察院第五检察部主任丁学坤
行业代表：
宁波铁塔公司能源部经理华磊
用户代表：
外卖小哥“海阔天空”（网名）

记者 杨绪忠

童晓瑾：针对充换电柜行业的特殊性，我
们认为要堵疏结合。堵，需要进一步明确主管
部门，公安、消防救援等多部门共同发力，根
据各自职责，全方位加大执法力度。疏，就是
引导规范。我认为，使用 48 伏电池还是 60 伏
电池，利益关系最大的是外卖平台和骑手。骑
手对电池的选择，和平台的考核分配机制挂
钩。所以下一步，我局将进一步压实外卖送餐
等平台的主体责任，要求在做好既定工作的前
提下，组织自查自纠，主动协调管理规则，配
套完善骑手绩效奖惩政策，引导骑手用车安
全。

余平：首先，要尽快构建明晰的行业管理
和专业监管融合机制。明确各级行业管理部门
与专业监管部门之间的职责边界，确保各自职
能清晰、分工明确。及时掌握并执行最新的法
律法规、国家规范、行业标准和上级文件要
求。

其次，构建联动共管协作机制，整合监管
资源，实现信息共享，提高监管效率。同时指
导属地政府开展属地监管。

再次，要重视充换电柜安全隐患，对充换
电柜火灾事故进行全链条溯源调查并视情况进
行曝光。

此外，建议引入第三方评估机构，对监管
效果进行客观评价。

丁学坤：换电柜是与老百姓的生活息息相
关的大民生，建议多管齐下规范其发展：

首先要加强源头自治自律。尽快成立行业
协会加强指导，让各相关主体自觉遵守法律
规定和技术标准要求，遏制为了营利而违法
经营超标电池的冲动，按照要求使用合规合
格柜体，做好消防防护措施，推动整个行业
经营合法合规。

其 次 ， 做 好 行 业 规 范 引 导 。 可 参 照 电
动 自 行 车 集 中 充 电 设 施 建 设 模 式 ， 由 相 关
职能部门牵头确定集中换电场所的选址和规
划，统一进行消防安全设施建设，引导换电
柜企业驻点经营。明确换电柜设置过程的备
案 流 程 ， 探 索 数 字 化 监 管 平 台 的 可 行 性 ，
统 一 换 电 柜 和 电 池 的 数 据 接 入 ， 做 好 事 前
预防。

同时，严格落实违法惩戒。对现存换电柜
设施开展全面排查，及时移除、淘汰存在消防
安全隐患的柜体和超标电池，按标准配置消防
灭火设施。进一步推动换电柜相关标准和政策
法规的制定与完善，明确违法经营超标电池的
相关罚则，探索研究合规激励、违规惩戒机
制，不断规范行业管理。

海阔天空：要做到规范，能否考虑先从换
电柜的投放点开始。首先，最好是由监管部
门来确定换电柜的具体位置；其次，只有合

法合规的厂家才能进入点位，电池和换电柜也
都要达到消防要求。因为电池是不是合法合规
的，不应当由我们外卖骑手来判断，我们也判
断不了。只要市场提供的产品都是安全达标
的，而且确保公平，那对于骑手而言，即便换
成 48 伏电池也不会有怨言，毕竟大家都一样
了。

华磊：电动自行车电池“以换代充”模式
是未来的发展方向。我们建议：

一是将“智能换电柜”设施纳入城市基础
设施范畴，纳入城乡建设规划，简化报批报装
审批流程，开放市政、绿化、街道等公共空
间，结合“未来社区”建设，加强统筹规划，
优化设备布局。

二是完善强化行业监管体系建设。明确换
电行业的政府主管部门，出台智慧换电基础设
施统一规划、统一建设、统一运营管理规范，
推进标准化建设。进一步明确运营企业资质和
行业标准，建立省、市两级监管平台，将各运
营企业换电运营平台统一接入政府监管平台，
实行考核制度，清退不规范运营企业，确保建
设、运营质量。

三是参照新能源汽车充电设施建设模式，
加大财政等政策支持的力度，建立一批安全、
实用、易于推广的换电柜集中设置点的样板工
程。

2 元一斤的番薯、3 元一斤的糯
玉米、4 元一斤的河姆渡茭白、11 元
一斤的土猪肉、24.5 元一斤的山羊
肉、29 元一斤的黄牛肉⋯⋯11 月 6
日 12:30，锁定甬派商城直播间，“大
表哥”带你产地价享好货！

浙江宁波，东海之滨一座向海
而兴的国际港口城市；湖北黄冈，
大别山腹地一方薪火相传的革命老
区。因为对口合作，大美黄冈牵手
滨海宁波。

眼下，黄冈市红安县的红土地
已披上了丰收的盛装，原生态的环

境下养殖的猪、牛、羊等家畜膘肥
体壮。它们将被运到余姚统一屠
宰，经严格检疫后进行销售。这也
将使本次助农的每一份肉都能保留
新鲜和美味。

黄冈素有大别山粮仓之称。红
安苕、红安花生、红安油面等土特
产更是红安的名片。每一块红安
苕，都蕴含着红安大地的甘甜与滋
润；每一根油面，都诉说着劳动人
民的勤劳与智慧；每一粒花生，都
承载着种植人的辛劳与汗水。

无需繁琐的满减计算，无需费

尽心思的凑单，“大表哥”携手余
姚市商务局、余姚市供销合作社联
合社以直接、真诚的方式，将这份
来自远方的美味，以最实惠的价格
奉上。

本次助农专场活动，宁波本地
农产品也“不甘示弱”，以茭白的
鲜嫩、年糕的软糯、甲鱼的肥美，
与红安美食遥相呼应。

11 月 6 日 12:30，来甬派商城
直播间，和“大表哥”一起了解详
尽的产品介绍，走进这场美食的狂
欢。

温馨提示：
截单时间：11 月 7 日 （本周

四） 9:10。
自提时间：11 月 8 日 （本周

五） 15:00－19:00。
提货点：宁波日报报业集团

（鄞州区宁东路901号）。
购买方式：扫一扫二维码，点

击“在App内打开”，在甬
派稿件中下单，或者进
入甬派App下方“商城”，
在“大表哥”助农专区下
单。 （张 璐）

大美黄冈牵手滨海宁波

“大表哥”带你产地价通吃两地美食

公益活动

访谈现场。 （陈妤涵 摄）

行业代表和用户代表。 （陈妤涵 摄）
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童晓瑾：近年来，换电柜发
展比较快，换电模式较好地解决
了快递员、外卖骑手等配送群体
电动自行车续航不足等问题。这
是一个新业态，准入门槛低。经
我们不完全排摸，目前全市有电
动 自 行 车 换 电 柜 运 营 企 业 17
家，已布设柜体 4500 个，市面
有超 45000 个蓄电池在流通。在
检查中，我们确实发现超标使用
60 伏 电 池 现 象 普 遍 存 在 。 同
时，我们在执法过程中还发现有
将 60 伏电池虚标为 48 伏电池产
品的案例。

余平：根据我们了解，换电
柜发生火灾的原因主要有三种情
况：换电柜自身电气线路短路起
火；换电柜内电池因过充导致内

部短路，发生爆燃；电池发生碰
撞或挤压后，在充电过程中发生
热失控。换电柜设置在室内时，
各类火灾风险相对更大。因此，
严把换电柜及配套电池的源头质
量关，是消除换电柜火灾风险的
关键。

姜彬：我们交通运输局主要
负责的是全市的共享电单车换电
柜的安全。在日常检查中，发现
主要问题有两个：一是单个换电
柜有超过标准要求的 80 个充电
仓的现象；二是个别换电柜点位
设置离居民区较近，有一定的消
防安全隐患。按照查处的情况，
我们会要求企业整改，对不符合
消防安全要求的换电柜，要求企
业要么拆除、搬迁，要么撤销。

现在全市共享电单车企业的电池基
本上是按照国标要求的 48 伏锂电
池来配置，车辆限速在每小时 25
公里。

华磊：作为换电柜行业的龙头
企业，我们认为目前行业健康发展
存在不少痛点：一是智能换电设施
未纳入城乡建设规划，设施建设缺
少相应的报建报批流程，建设和引
电难度大、成本高，智能换电设施
尚未形成网络化效应；二是选址
难、入场难、电费高问题突出。业
主单位、物业企业往往收取高额场
地租金、转供电费用，企业运营成
本远高于设备折旧成本，从而推高
了用户使用成本；三是缺少主管单
位，行业监管体系需进一步完善。
目前智能换电设施建设运营标准、

规范尚不完备，运营企业资质参差
不齐，在设施运行、平台建设、运
输 存 储 、 运 营 维 护 等 方 面 差 异 很
大，且缺乏统一监管。部分“共享
电池”运营企业违法投入和运营次
品电芯、梯次利用电芯等组装的大
容量劣质电池，且缺少“浙品码”，
存在燃爆、超速等安全风险；四是
非法使用“大锂电”。2022 年，非法

“大锂电”在居民区发生多起安全事
故，经相关部门打击后，一度销声
匿 迹 。 但 2023 年 初 开 始 ，“ 大 锂
电”卷土重来，这部分企业将货架
充电改为换电柜充电，重新投放大
容量电池，单电池容量超过 3000 瓦
时。而将三元锂 B 品电芯或梯次利
用电芯用于电动自行车电池会导致
安全风险持续攀升。

童晓瑾：事实上，针对充换
电柜违法为电动自行车提供超标
电池的现象，相关部门已付出不
少努力。去年 9 月，我们根据市
政府要求，牵头消防救援、公安
等五部门开展新业态监管，进行
了全面调查摸底，多次联合交
警、消防救援等部门开展政策标
准宣贯、集中约谈、联合检查等
行 动 。 我 们 还 推 动 相 关 立 法 。
2023 年，宁波市人大常委会议
表决通过 《宁波市电动自行车充
电安全管理规定》，促成了国内
第一部规范包含共享换电柜在内
的充放电设施运维义务的地方立
法。针对我市充换电柜为电动自
行车提供超标电池这一违法行
为，2024 年 1 月市市场监管局发

起“利刃 1 号”集中整治专项执
法行动。

但是，由于充换电柜是一种
新业态，在全国各地发展都很
快，为电动自行车提供超标电池
这一现象也普遍存在。就算在上
海、北京等城市，政府主动出击
去进行监管规范的力度也并不
强，偶有零星的执法行动，效果
也不太理想。在这种背景下，受
换电柜市场需求的影响，电池超
标现象比较容易出现反弹。

余平：在换电柜快速应用发
展中，监管职责的界定变得复
杂，审批、监管主体脱节，监管
主体责任不明确，难以开展有效
的监管。而且由于属地政府不是
审批部门，对这些新行业的准入

条件、质量标准、安全规范等难以
掌握，也难于对这些行业实行常态
化监管。

同时，现有安全标准和法规更
新速度跟不上换电柜应用发展，监
管部门执法缺乏强制性执行的法律
法规、规范标准的支撑。以消防救
援部门为例，目前，换电柜安装不
需要得到消防救援部门审批，只要
业主或者物业企业同意就可以，且
使用民用电、商用电均可。近年来
消防领域出台了一系列法律法规，
但只限制了电动自行车充停要求，
对充换电设施没有做出强制性要
求。

丁学坤：今年 7 月，我院刑事
检察部门在办理一起盗窃案时发
现，被盗电动自行车使用了 60 伏

超标锂电池，电池来源于某品牌的
共享换电柜，这种情况不符合电动
自行车新国标规定，存在消防安全
隐患。安全生产领域是检察公益诉
讼 的 法 定 办 案 领 域 之 一 ， 根 据 线
索 ， 我 们 公 益 诉 讼 部 门 展 开 了 调
查。调查发现，目前换电柜行业没
有一个明确的主管部门，这是落实
监管责任的最大问题。

海阔天空：从现实情况来看，
我们大多数骑手会选择使用 60 伏的
超标电池，这和外卖平台的超时考
核制度有关。最近两年，我们外卖
骑手对于相关监管政策多少也知道
一些，但由于有跑单需求，只有电
池容量大、速度快，骑手才能赚到
更多的收入。这个需求是造成目前
超标电池普遍使用的关键。

问监管 到底难在哪儿？

问破题 从哪里入手？

编 后 语

目前换电柜发展过程中显现的种种问题已经引起了市委、市政府高度重视。为落实市委主要领导批示精神，我
市已经由市住建局牵头起草宁波市电动自行车换电柜建设管理工作方案。目前该方案正处于征求意见阶段，相信方
案正式施行后，对换电柜行业的整治和规范将步入一个全新的阶段。相关进展本栏目也将继续关注。
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